



# Chronique de l'Abbaye

## 1<sup>er</sup> semestre 2025



Abbaye  
Saint-Joseph  
de Clairval

CHERS AMIS, LECTEURS ET RETRAITANTS,

**L**ORS de nos échanges avec certains d'entre vous, nous avons constaté que la vie monastique de notre communauté reste souvent un mystère, même pour ceux qui connaissent la tradition bénédictine ou qui ont visité d'autres monastères. Qu'est donc un moine de Clairval, qu'il vive à Flavigny ou à Solignac ?

Un moine de Clairval est avant tout un chercheur de Dieu, un homme qui a entendu l'appel du Seigneur à la vie monastique : « *Quel est l'homme qui veut la vie et désire voir des jours heureux ?* » (Prologue de la Règle). En répondant à cet appel, il s'engage dans une communauté fraternelle, guidée par la Règle de saint Benoît et sous la conduite d'un abbé. Il a pour vocation de *louer, honorer et servir Dieu* à travers une vie dédiée à la prière, à la lecture spirituelle et au travail, dans l'espérance de contempler un jour son Créateur dans le Royaume éternel.

La prière est le cœur battant de la vie du moine. Sept fois par jour, celui-ci se rend au chœur pour célébrer les offices divins : vigiles, laudes, tierce, sexte, none, vêpres et complies. Ces temps forts de la vie de la communauté sont offerts à Dieu dans une adoration pleine d'humilité et de respect, dans l'action de grâce pour les bienfaits reçus, dans l'intercession pour l'humanité entière – en particulier pour ceux qui ne prient pas – et dans l'union à la Vie, à la Passion et à la Mort du Christ pour la rédemption des péchés du monde.

Cette prière, appelée *Opus Dei* (l'Œuvre de Dieu) est la principale occupation du moine, son véritable travail. Elle est nourrie par sa prière personnelle et ses lectures spirituelles.

Pour répondre à notre désir de mieux vous faire connaître notre vie, nous vous proposerons désormais tous les quatre mois une chronique des événements marquants de notre communauté. À travers ces annales, vous suivrez ainsi la vie de l'abbaye Saint-Joseph de Clairval au fil des mois. Nous espérons ainsi vous faire mieux connaître notre vocation et notre mission, afin que vous continuiez à nous accompagner par votre amitié et vos prières !



**E**N s'adressant aux moines bénédictins de Vallombrosa, le 28 juin dernier, le Pape Léon XIV a rendu grâce « pour le don que représente votre vie monastique, rappelant à toute l'Église le primat de Dieu comme source de joie et fondement de transformation personnelle et sociale ». Notre vie de prière, d'abord centrée sur l'adoration et la louange gratuite de Dieu, s'étend ensuite à l'action de grâce pour les bienfaits reçus, et à l'intercession pour les grandes intentions de l'Église et du monde. C'est dans cette optique que nous souhaitons relire avec vous les événements marquants de ce premier semestre.

Tout au long du mois de mars, nous avons offert plusieurs neuvaines de prières à saint Joseph pour demander notre propre conversion, de nouvelles vocations monastiques et des soutiens financiers pour nos projets de travaux au « cœur du monastère ».

*+fr Jean-Bernard  
abbé*

Le 26 avril, notre postulant Aubin a revêtu l'habit monastique, recevant le nom de Frère Joseph-Marie. Désormais novice, il a intégré le noviciat aux côtés de Frère Bernard-Marie, avec l'intention de s'intégrer à la communauté de Solignac après sa formation, tandis que Frère Bernard-Marie demeurera à Flavigny. Nous rendons grâce au Seigneur pour l'espérance que ces nouvelles vocations suscitent en nous.

Dans la communion fraternelle, nous entourons de nos prières et de notre sollicitude nos Frères malades, tout en étant conscients de la fécondité de leurs souffrances offertes en union avec la Passion du Christ. Notre Père Jacques, affaibli par la maladie de Parkinson, a été hospitalisé en neurologie à Dijon, du 4 mars au 17 avril. Une pompe à dopamine sous-cutanée a été installée, et les résultats positifs ont permis son retour à Flavigny, à la grande joie de ses Frères. Les 15 et 22 avril, notre Père

Thomas, atteint de la même maladie, a fait deux chutes consécutives, nécessitant une opération de la rotule. De retour à l'abbaye, il a repris sa place au chœur en juin, toujours plein de zèle pour l'Office divin.

Du côté de notre prieuré limousin de Solignac, les magnifiques stalles de l'abbaye Sainte-Croix de Poitiers, offertes par les moniales de ce monastère, ont été installées dans le chœur de l'abbatiale. Par ailleurs, un terrain adjacent de deux hectares a été acquis pour offrir aux hôtes un espace propice au repos et à la contemplation, tout en préservant la clôture monastique. Nos «sœurs» les abeilles, installées dans une trentaine de ruches, produisent un miel abondant, vivante image de la Providence divine à notre égard.



*Les anciennes stalles de l'abbaye Sainte-Croix arrivent à Solignac*

À Flavigny, du 31 mars au 2 avril, l'abbé Frédéric Dumas a exposé aux Pères et aux moines étudiants la théologie du corps de saint Jean-Paul II, soulignant que l'amour véritable se manifeste par le don de soi et la communion entre les personnes.

Le samedi 5 avril, notre prière s'est faite réparatrice, à l'occasion du centenaire de la demande de Notre-Dame à Sœur Lucie de Fatima concernant les cinq premiers samedis du mois : la communauté a récité le chapelet, suivi de l'acte de réparation au Cœur immaculé de Marie.

Le 21 avril, nous chantons le *Subvenite* à l'intention du Pape François, décédé le matin même. Dans les jours qui suivent, notre prière se fait plus intense, en union avec toute l'Église, pour implorer de Dieu un digne successeur de Pierre. L'élection du Pape Léon XIV, annoncée le 8 mai, nous remplit de joie.

Le 11 mai, nous nous unissons à l'action de grâces de notre Père Emmanuel qui renouvelle ses vœux monastiques à l'occasion du cinquantième anniversaire de sa première profession.

Le 13 mai, les deux communautés sœurs de Flavigny et de Solignac se rendent en pèlerinage à Paray-le-Monial, à l'occasion du 350<sup>e</sup> anniversaire des apparitions du Sacré-Cœur à sainte Marguerite-Marie. Ce pèlerinage nous donne l'occasion de nous réunir au



*Pèlerinage jubilaire à Paray-le-Monial*

complet (à l'exception de nos Frères malades et de leurs infirmiers) pour la première fois depuis la fondation de Solignac en 2021. L'après-midi, le Père Robert Huet, s.j., nous donne une conférence sur le message des apparitions, en suggérant des applications pour notre vie monastique. Nous profitons de l'occasion pour renouveler nos consécrations au Sacré-Cœur de Jésus et au Cœur immaculé de MARIE, dans la chapelle des apparitions.

Le 30 juin, notre architecte, Monsieur Joël Gigou, rend son âme à Dieu à la suite d'une longue maladie. Notre Père Abbé a célébré ses obsèques le 4 juillet à Versailles. Le défunt avait établi les plans de nos travaux de construction, ceux déjà réalisés et ceux en projet.

Cela nous donne l'occasion de remercier Dieu pour l'achèvement de nos ateliers Saint-Joseph, dont la livraison officielle a eu lieu le 27 juillet. Dans ces nouveaux bâtiments, les moines pourront travailler dans un cadre mieux adapté, *afin qu'en toutes choses, Dieu soit glorifié*, comme nous y exhorte saint Benoît (RB 57). Nous exprimons notre profonde gratitude envers tous nos bienfaiteurs, dont la générosité a permis d'achever cette première phase des travaux; nous les gardons dans nos prières, reconnaissants pour leur soutien qui a rendu possible cette édification matérielle au service de notre vie spirituelle.

À travers ces événements, notre vie monastique est portée par la prière – d'adoration, de louange, d'action de grâce, d'intercession et de réparation – qui nous relie à Dieu et les uns aux autres. Nous nous efforçons ainsi de mettre en œuvre le précepte de notre Père saint Benoît : «*Que rien ne soit préféré à l'amour du Christ*» (RB 4, 21).



*Tableau de saint Benoît à Subiaco qui nous a été offert par un généreux bienfaiteur*